



## **BUFFALO HUMP** **ca. 1800–ca. 1870**

El jefe de guerra penateka comanche Po-cha-na-quar-hip, más conocido en la historia con el nombre de Buffalo Hump, nació en la meseta de Edwards a finales del siglo XVIII. Ganó notoriedad entre los colonos angloamericanos en 1840 después de que las tropas del gobierno masacraran a treinta y cinco hombres, mujeres, y niños comanches durante las conversaciones de paz en la Casa del Consejo de San Antonio.

Un guerrero formidable, Buffalo Hump buscó venganza por los asesinatos, asaltando asentamientos angloamericanos en Victoria y Linnville. Su grupo de asalto finalmente fue detenido por los Texas Rangers en la Batalla de Plum Creek cerca de Lockhart, pero Buffalo Hump y la mayoría de sus hombres escaparon.

Buffalo Hump también fue un hábil negociador. En 1844 se reunió con Sam Houston, entonces presidente de la República de Texas. Los comanches y sus aliados acordaron dejar de asaltar los asentamientos si los tejanos se mantenían alejados de la meseta de Edwards. Pero el Senado de Texas se negó a reconocer los límites territoriales de los comanches. Después de que Texas fue anexionada por los Estados Unidos, Buffalo Hump firmó un tratado de paz con el gobierno federal y, a partir de entonces, limitó la mayor parte de sus incursiones a México.

Eventualmente, enfrentándose con una avalancha interminable de colonos angloamericanos, Buffalo Hump dejó de realizar incursiones y lideró a los penatekas en la difícil transición a la vida de la reserva. Vivió hasta alrededor de 1870, pasando sus últimos años cerca de Fort Cobb, Oklahoma, donde se dedicó a la agricultura en un esfuerzo por convencer a su gente de vivir en paz.